



**Nombre del alumno: Hernández Morales  
Jazmín**

**Nombre del profesor: Jiménez Ruiz Sergio**

**Nombre del trabajo: Concepción mágico-  
religiosa de la medicina en la América**

**Materia: Antropología Médica II**

**Grado: 2°B**

Comitán de Domínguez Chiapas

# CONCEPCIÓN MÁGICO-RELIGIOSA DE LA MEDICINA EN LA AMÉRICA

La cultura andina prehispánica estaba íntimamente integrada a la naturaleza, de allí nacieron sus concepciones metafísicas fue la tétrada tierra-fuego-aire-agua la fuente que inspiró al pensamiento andino prehispánico.

La concepción cosmogónica precolombina - respecto al origen y el destino final del hombre - les permitió tener una interpretación característica del tiempo y el espacio, estas ideas influyeron en su vida secular y religiosa la magia apareció simultáneamente al deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales. La teología prehispánica era panteísta y politeísta, asumía la espiritualidad del medio natural circundante los incas tenían una concepción tripartida del universo: el mundo divino de los dioses (Hanan Pacha) el mundo presente habitado por los hombres (Kay Pacha) y el mundo subterráneo de los muertos (Uku Pacha) la pareja divina Omecihuatl - Omecihuatl gesta a los cuatro dioses Tezcatlipoca destinados a los cuatro puntos cardinales y relacionados con la génesis del Universo mesoamericano.

La concepción mágico-religiosa fue la principal característica de la Medicina precolombina, la enfermedad según sus creencias provenían de estas divinidades que podían "dañar" "poscar" al individuo

Penetrar objetos, "sacar" el alma, etc. Los incas y sus antecesores tenían una concepción geocéntrica la tierra era el centro del Universo y el dios Sol la máxima divinidad. por eso el imperio del Tahuantinsuyo es también llamado imperio del sol.

### Shamanes y curanderos

han existido sujetos con aptitudes para interpretar sueños y profecías conocer la naturaleza de las plantas y observar el desplazamiento de los astros. esta sabiduría empírica era transmitida ancestralmente algunos eran elegidos al nacer - por determinación astrológica o por haber sobrevivido a algún suceso sobrenatural como la fulguración del rayo; al respecto Guaman Poma de Ayala señala, se hacen magos, los llamados hijos de rayos que son los mellizos, los nariz en dda y los nacidos de pie. Los K'uhul ajaw eran reyes y sacerdotes mayas. con supuestos poderes divinos: ellos realizaban los rituales con sacrificio humano creían que el Nawal Winak se transformaba en un jaguar que subía al cielo y bajaba al inframundo

## Hechicería y Enfermedades

Los conquistadores españoles estuvieron con mucha dificultad para evangelizar a los naturales. Algunos han planteado que la experiencia evangelizadora colonial en realidad creó un "catolicismo indigenizado" o una religión indígena cristianizada. Estas acciones se vieron limitadas por las distancias geográficas y su acción discontinua en el tiempo, no contaban con la aprobación unánime de la iglesia. En estas campañas se saquearon importantes centros ceremoniales y se destruyeron objetos de culto; así mismo se persiguieron a los shamans acusándolos de brujos o hechiceros practicantes de actos "satanicos" o "diabolicos".

## El culto a los muertos.

La concepción dualista del cuerpo y el alma es universal y milenaria, en los pueblos piccolombinos se consideraba al cuerpo como un receptáculo provisional del espíritu. La muerte era considerada como una circunstancia en la que uno se trasladaba a un mundo diferente se pasaba de una vida a otra. La necesidad de una vida eterna venturosa implicaba llevar objetos, alimentos y otros accesorios, incluso - si era noble - acompañado de su séquito más íntimo.

## Bibliografía

Velarde1, Ó. F. (2012 ). *Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica*.  
Obtenido de <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>